

Lettre de F.-B. De Felice à Heeneman (fils aîné) du 14 mars 1769¹

Yverdon 14. Mars 1769

Monsieur

J'ai bien reçu à son tems la lettre dont vous m'avez honoré. Vos sentimens pour moi sont dignes de votre cœur, et j'y suis extremement sensible. Ce n'est pas un mal que vous ayiez perdu quelque tems à Lausanne ; soit parce [que] vous etes en age d'en reparer la perte ; soit parce qu'il faut passer par toutes les etats et les circonstances de la vie, pour savoir les estimer et leur donner le juste prix : c'est le but de la science de l'homme. Vos sentimens meme de regret, sont pour moi un argument très certain du parti que vous en tirerez.

La voix publique vous aura instruit de l'entreprise immense que je m'en vais faire, en reimprimant la celebre Encyclopedie, refondue et augmentée d'un tiers. Gosse se donne beaucoup de mouvement, et il me seconde à merveille². Je prevois que je serai obligé de lui confier dorenavant 10 à 12 m[ille] florins par an. Je souhaiterois de ne point risquer. Au reste il y gagnera bien, et ce ne sera pas mes ouvrages qui lui feront du tort, si d'autres ne lui en font point. Je vous demande la grace, Monsieur, de m'avertir, en cas qu'avec le tems vous puissiez prevoir quelque malheur, dont il ne me semble pas etre menacé de ce coté³. Je lui ai expédié le programme d'une *Encyclopedie æconomique*⁴, que je ferai mettre sous presse dans quelques mois. L'ouvrage sera très utile et fort curieux : il aura une 15^{ne} de volumes ; nos œconomistes de la Societé de Berne y ont travaillé⁵.

Je ne saurois vous prier avec trop d'instance de me continuer vos sentimens ; ils me sont trop chers pour ne pas vous en demander la continuation.

J'ai l'honneur d'etre avec une parfaite consideration Monsieur votre tres humble et tres obeissant serviteur
de Felice

¹ Leiden, Bibliotheek der Rijksuniversiteit, BPL 246.

La lettre est adressée à « Monsieur Heeneman Fils ainé à La Haye ». Les indices manquent pour pouvoir identifier ce personnage.

² Le libraire Pierre Gosse junior, principal partenaire de De Felice dans cette affaire, a fait annoncer la publication prochaine de l'*Encyclopédie* d'Yverdon dans plusieurs gazettes hollandaises (notamment la *Gazette de Leyde* du 14 février 1769).

³ On constate ici que De Felice tient à s'assurer de la bonne santé financière de la société de Gosse. N'ayant pas l'occasion de se rendre en personne à La Haye, l'éditeur yverdonnois compte sur des informateurs locaux, tels que Heeneman.

⁴ *Encyclopédie æconomique*, Yverdon : [F.-B. De Felice], 1770-1771, in-8°, 16 vol.

⁵ Sur la Société économique de Berne (Die Œkonomische Gesellschaft Bern), fondée en 1759, voir le vaste projet de recherche piloté par André Holenstein, Christian Pfister et Martin Stuber dans le cadre du département d'histoire de l'Université de Berne : <http://www.oeg.hist.unibe.ch/4/startseite.html>